

TÍTULO: ENTRENAMIENTO COMUNITARIO DESDE LA CIRCUNSCRIPCIÓN PARA EL DESARROLLO LOCAL. MEDIO AMBIENTAL Y DE SEGURIDAD ALIMENTARIA.

XI Taller Internacional “Universidad, Medio Ambiente, Energía y Desarrollo Sostenible”

Autora: MCs Rosario Marcia Hernández Torres. rosario@upr.edu.cu
Institución Principal: Centro Universitario Municipal San Luis.

Resumen.

Gestionar el conocimiento sobre Desarrollo Local desde la circunscripción para mejorar la calidad de vida desde lo ambiental con énfasis en la seguridad alimentaria con participación ciudadana es el propósito de este trabajo.

La circunscripción es la menor unidad de contacto entre el gobierno y el pueblo es un espacio de lo local, con aspiraciones y problemas que puede resolver, pero no se ha utilizado este espacio para de manera intencionada gestionar la ciencia y la técnica desde las relaciones de convivencia y participación implicando a los profesionales y a la población en general desde sus lugares de residencia para propiciar Desarrollo Local. El trabajo tiene el mérito de ser un trabajo con la gente y para la gente que parte del reconocimiento de fortalezas y no de dificultades lo que eleva la autoestima y el sentido de pertenencia de la Comunidad y por ver lo ambiental desde la cultura reconociendo a sus actores como punto de partida para resolver problemas del barrio relacionados con las fuentes de abasto de agua, la recreación y la infraestructura del consultorio médico en la circunscripción 53 del Consejo Popular Santa Fe del municipio San Luis Pinar del Río.

INTRODUCCIÓN:

La circunscripción es la menor unidad de contacto entre el gobierno y el pueblo es un espacio de lo local, con aspiraciones y problemas que puede resolver, pero no se ha utilizado este espacio para de manera intencionada gestionar la ciencia y la técnica desde las relaciones de convivencia y participación implicando a los profesionales y a la población en general desde sus lugares de residencia para propiciar Desarrollo Local, Terminología muy contemporánea pero que a nuestro juicio no se ha trabajado con los Delegados y la población, lo que resulta una oportunidad para el Centro Universitario Municipal que puede gestionar este conocimiento a nivel de circunscripción y aglutinar en este empeño a diferentes actores que desde lo local pueden contribuir a mejorar la calidad de vida de la población con una mirada endógena y lograr los procesos de tecnología e innovación desde las comunidades, Esto facilitaría saber que piensa la población sobre el tema y como considera se puede implicar con la participación desde sus particularidades y realidades personales,

El Centro Universitario Municipal desde la integración con otros factores locales puede elaborar una estrategia para gestionar este conocimiento desde sus procesos sustantivos acercándolos de manera intencionada a la circunscripción y con ello ayudaría a que se cumplan los lineamientos del Congreso del PCC y las indicaciones del Gobierno para potenciar el trabajo comunitario que debe realizar el Delegado de Circunscripción acompañado por otros factores de la comunidad entre ellos las Universidades. Esto, aportaría a la transformación de la participación ciudadana en los procesos de Desarrollo Local, desde la gestión del

conocimiento, la ciencia y la tecnología, como una alternativa de sustentabilidad para la Economía Domestica desarrollando en la población una mentalidad de productores. Viendo el Desarrollo Local desde el aporte que cada uno puede dar desde sus realidades, saberes y actitudes personales y colectivas desde la comunidad.

Situación problemática: El insuficiente conocimiento de la población y los Delegados sobre el Desarrollo Local por lo que no se ha involucrado en la gestión para la innovación y el desarrollo en este campo desde su realidad con la utilización de sus recursos para mejorar la calidad de vida desde lo ambiental con énfasis en la Seguridad Alimentaria.

El problema: **¿Cómo el CUM puede gestionar el conocimiento sobre Desarrollo Local desde la circunscripción para mejorar la calidad de vida con un proyecto desde lo ambiental con énfasis en la seguridad alimentaria con participación?**

Descripción de la Innovación.

OBJETIVO GENERAL: Gestionar el conocimiento sobre Desarrollo Local desde la circunscripción para mejorar la calidad de vida desde lo ambiental con énfasis en la seguridad alimentaria con participación ciudadana.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS:

- Diagnosticar las necesidades de superación sobre Trabajo Comunitario para el desarrollo local desde la circunscripción.
- Diseñar una estrategia para gestionar el conocimiento sobre desarrollo local desde la circunscripción para mejorar la calidad de vida desde lo ambiental con énfasis en la seguridad alimentaria con participación ciudadana según las Técnicas de la Educación Popular.
- Establecer redes para la capacitación.

Tareas de la investigación:

1- Etapa de Sensibilización.

Formación

Reconocimiento de las potencialidades de la comunidad.

Selección del grupo gestor.

Selección de los grupos de trabajo Comunitario en cada uno de los CDR.

2- Aplicación del Diagnóstico Participativo y tabulación de los resultados.

3- Confección de los planes de mejora.

4- Evaluación de los Resultados.

DESARROLLO:

El trabajo se está realizando en la Circunscripción 53 del Consejo Popular Santa Fe, escogimos esta y no otra por las características de la misma, la comunidad quiere tener un proyecto y había solicitado colaboración al CUM además el delegado es entrenador popular.

Organizamos la fase de Sensibilización para la cual se han elaborado diferentes instrumentos y se han realizado diferentes acciones.

Un Plegable para la convocatoria inicial.

Dos boletines para la Capacitación.

Se realizó un taller de origami.

Se analizó un video sobre Trabajo Comunitario.

Se debate el video Lavando Calzoncillo.

Se reconoció la labor de las Mujeres Ensaltadoras como eslabón fundamental de la economía del Municipio.

Se realizó una actividad por el inicio y cierre del verano.

Todas estas actividades han permitido que la comunidad se reconozca que identifique sus potencialidades y su fortaleza en un accionar participativo.

Desde hace tiempo la universidad ha trabajado con diferentes comunidades., la diferencia en este caso está dada en que hay indicaciones de la asamblea nacional del Poder Popular del compañero Esteban Lazo .con relación al trabajo comunitario y los proyectos que nosotros implementamos como la capacitación a los grupos de trabajo Comunitarios de la circunscripción y a la población en general utilizando la capacitación indicada por la asamblea, luego se capacito a la población en la elaboración de los proyectos y la Universidad asesoró a los implicados y los acompañó en la elaboración de su proyecto.

Otra de las diferencias en este caso es que primero se diagnosticaron las posibilidades que tenía la comunidad se reconocieron a sus actores y se organizaron los talleres de preservación de esa cultura popular enseñando al otro y luego de las exposiciones para mostrar lo que se podía hacer juntos y lo que los diferenciaba escogiendo para esto la demarcación ya conocida de los CDR se diagnosticaron los problemas mediante una técnica de la Educación Popular.

Hacer un programa de radio donde se elaboran tres noticias sobre la demarcación destacando tres momentos, antes, ahora y cómo la soñamos. Después se triangulan los resultados.

.En una asamblea de la circunscripción se determina el nombre del proyecto :

“SANTA FE PARA QUERERNOS”

Se determinaron las prioridades en las que se va a trabajar, se seleccionaron tres.

1ra Los salideros de agua del camino.

2do Mejorar las condiciones constructivas del Consultorio Médico.

3ro La recreación (La Tercera Edad)

Acciones realizadas para resolver el Problema 1

1 Soldar los tubos del camino que presenten salideros

Participantes:

Se realizará los domingos con trabajo productivo.

Coordinan la actividad los presidentes de las Cooperativa

2- Coordinar con los que atienden los motores para que se tenga el agua puesta el tiempo establecido y que estimulen a los implicados al ahorro

Visita de los compañeros de CEPRODESO a la comunidad para abordar temas ambientales y sensibilizar a la comunidad en el ahorro de agua.
Coordinan grupo gestor del proyecto.

ACCIONES PARA EL PROBLEMA # 2.

1 Recogida de materiales de construcción entre los vecinos.

2 Acciones Constructivas en el consultorio.

3 Coordinar con Salud Pública la asignación de ventanas.

.Acciones para el problema #3

1 Celebrar el Día de los niños

2 Se celebra el inicio del verano con iniciativas de la comunidad:

Se organiza una comparsa.

Se adorna un carro de caballo como carroza

Participamos como invitados en el acto por el inicio del verano del Consejo popular urbano.

Se inaugurara una Cátedra del Adulto Mayor este 1ro de Octubre

Se logra la participación de la familia de los asociados en las actividades festivas de la cooperativa aspecto que antes no se había dado porque las actividades era para los socios y no se invitaba a la familia.

Beneficios Económicos, Sociales y Ambientales.

Dentro de los beneficios económicos esta el reconocimiento a las mujeres Ensartadoras que son la base productiva fundamental de la economía del municipio este trabaja mereció el reconocimiento de la ANEC en el encuentro provincial “ La Mujer en la Economía”.

- Está Identificado el Grupo Gestor y los Grupos para el Trabajo Comunitario en cada CDR.

Se han efectuado las capacitaciones necesarias para realizar un buen Diagnóstico Comunicativo.

Los compañeros de la Universidad y de la comunidad que participan en el grupo de apoyo, están capacitados por CEPRODESO y se establece una red para el trabajo al Evaluarlo de manera muy satisfactoria por ser un trabajo con la gente y para la gente que parte del reconocimiento de fortalezas y no de dificultades lo que eleva la autoestima y el sentido de pertenencia de la Comunidad y por ver lo ambiental desde la cultura reconociendo e identificando sus actores y propiciando los talleres que la perpetúen enseñando a otros.

Se han realizado exposiciones de manualidades a partir del reciclaje que es una mirada a lo ambiental.

Se recibió la visita de los compañeros de CEPRODESO en un intercambio con el Grupo Gesto y los Acompañantes.

Se recibió la visita de la colaboración internacional Fondos Noruega que evaluaron muy bien lo que pudieron constatar en la comunidad y se ha logrado financiamiento para una biblioteca.

Premios recibidos:

El trabajo obtuvo Premio Relevante en el FORUM Municipal.

Premio Destacado en el FORUM Provincial.

